

Comunicaciones de esa guerrilla revelan su participación en los paros agrarios, los acercamientos con las Farc, y sus cálculos en una posible negociación.

"Los secretos de las FARC se han perdido". Esa frase de Manuel Marulanda, alias Tirofijo, enviada a sus hombres a finales de 2009, resumía la preocupación del entonces comandante de esa guerrilla tras conocerse públicamente centenares de correos internos encontrados en varios computadores y dispositivos en la operación que terminó con la muerte de Raúl Reyes en febrero de 2008.

Desde entonces hasta la actualidad, en diferentes acciones la fuerza pública halló más computadores, discos extraíbles y USB en varios lugares del país con más datos y documentos de varias estructuras de las Farc. Esa información ha sido extremadamente valiosa, no solo para enfrentar a ese grupo en el terreno militar, sino para conocer sus puntos débiles o fuertes a la hora de la negociación. Lo curioso es que con el ELN no ha ocurrido lo mismo.

Las limitaciones de recursos, personal, geográficas y, sobre todo, una mayor disciplina que sus camaradas de las Farc, evitó durante años que las Fuerzas Militares y de Policía lograran tener acceso a dispositivos electrónicos del ELN que les permitieran tener detalles sobre su vida cotidiana.

Sin embargo, eso cambió a finales de agosto del año pasado. Tras una operación del Ejército y la Fiscalía contra integrantes del Frente de Guerra Oriental del ELN (FGO), que actúa en Arauca y gran parte del oriente del país, las autoridades descubrieron varias USB en poder de algunos de los insurgentes detenidos. Por primera vez encontraron abundantes y sorprendentes datos sobre esa guerrilla. El material se convirtió en una mina de oro por los detalles que contiene sobre finanzas, logística, acciones militares y política de ese Frente de Guerra, el más activo y grande de los elenos.

Con base en los datos encontrados las autoridades consiguieron documentar los pagos realizados por ejecutivos extranjeros de la multinacional petrolera Sicim y sus vínculos con el ELN. Se encontraron cruces de cartas entre jefes de las Farc y elenos en las que acordaban dividirse pagos por las vacunas a esa petrolera. Por ese caso la Fiscalía anunció la semana pasada que expedirá cinco órdenes de captura, dos de las cuales son contra los directivos de la multinacional ítalo-argentina.

Decenas de fotografías de integrantes del Frente de Guerra Oriental y sus jefes, entre ellos alias Pablo, estaban en esos dispositivos a los que tuvo acceso SEMANA y en los que hay varias perlas. Una de las que llama la atención tiene que ver con la forma como el ELN



adquirió por internet en Estados Unidos, un poderoso fusil Barret calibre .50 de francotirador, que introdujo al país por partes. Esta arma es considerada una de las mejores del mundo y tiene venta restringida.

No menos relevante también resulta el intercambio de correos entre varios jefes de ELN entre ellos alias Pablo, Lenin y Nacho, entre otros, en los cuales hablan de la estrategia política y la negociación de paz con el gobierno. El ELN no solo seguía de cerca los avances de las conversaciones de La Habana sino que incluso entre ambas guerrillas acordaron una estrategia para presionar una negociación entre elenos y gobierno.

Vendedores de neveras

Las primeras comunicaciones a las que tuvo acceso SEMANA ocurrieron a finales de abril y los primeros días de mayo de 2014, cuando estaba comenzando un paro agrario que paralizó gran parte del país. "Compañero no excusa que por falta de recursos no se movilicen. Hay que endeudarnos pero hay que movilizarse. La DN (dirección nacional del ELN) dispone de recursos económicos." Le escribió alias Lenin a sus camaradas Alfaro y Fabio el 2 de mayo del año pasado. En esos correos se coordina y ordena movilizar campesinos para realizar bloqueos en Arauca y Norte de Santander, e incluso mencionan la colaboración que tuvieron de un senador de Norte de Santander.

"Tenemos un carrotanque detenido, y una turbo, pero son de la región, estaban al servicio del trabajo de reparación del O.B.C. (Oleoducto Bicentenario) les mandé pedir de a 5 millones para entregarlos. El carrotanque trabajó en el obc el año pasado todo el tiempo, y no contribuyó con nada. De otro lado le informo que del camión retenido con lavadoras y neveras. Se vendieron 23 lavadoras, y 18 neveras. Las neveras a 550.000, y las lavadoras a 230.000. No las han pagado. Por allá le mandé las 5 neveras a Fabio. El resto las regale a unos chinos que trabajan conmigo y no tienen nada. Toco feriarlas de prisa. Creo que para el miércoles nos pagan el 50% del negocio de las neveras", dice otro de los apartes de un cruce de cartas en donde hablan sobre la forma como conseguían algunos recursos para financiar el paro campesino.

Cese del fuego conjunto

En comunicaciones posteriores, el 8 de mayo, alias Alfaro y Nacho hablan sobre la propuesta que les hizo las Farc para unirse a un cese del fuego para la primera vuelta de las elecciones presidenciales. "Respetado saludo para usted y todos del comando central. Con la propuesta de la tregua estamos de acuerdo en la valoración del golpe de opinión y las ganancias de que se nos vea y que sientan que estamos unidos y jerarquizados. Las FARC no sufren de este lío, y claro para ellos es fácil manejar sus objetivos porque no improvisan,



llevan casi 3 años en diálogos con planes a corto, mediano y largo plazo", afirma uno de los apartes de la comunicación.

"Por el bien de la unidad interna y por la opinión pública, voy asumir el costo acá de lo de la tregua, aunque eso no nos entra por el esfuerzo que hemos hecho para parar estos tubos y a las multinacionales. Planteo que la tregua que sea de 6pm, a 6am porque para nosotros nos queda más fácil darle al tubo en el día.", dice otro de los fragmentos de una extensa carta de alias Alfaro a sus comandantes del Frente de Guerra, la cual fue respondida un día más tarde, el 9 de mayo.

"Ahora el comandante Gabino acordará con Timoleón I, la manera de cómo hacer público este cese. Esto daría tiempo, para valorar si Santos firma algo que valga la pena. Así el cese quedaría como un gesto de concordia, que responde a otro gesto de ceder, que tenga Santos, si firma el decreto que le prometió a la Cumbre (Agraria). Las F (Farc) están completando dos años de negociaciones y el avance es muy poco, porque Santos no tiene alientos para ceder mucho. Las F (Farc) tampoco van a entregar nada en bandeja, sin tener algo significativo a cambio. Al final, le anexo un informe del Secretariado a sus bases, en que dicen que el ciclo sobre drogas ilícitas terminó sin acuerdos", afirma el guerrillero en una parte de este correo.

"Ahora Santos quiere que las dos delegaciones de diálogo se reúnan, para valorar cómo pueden confluir los dos procesos, algo difícil, porque la mesa con nosotros ni siguiera existe, porque no hay todavía un acuerdo sobre qué agenda se va a discutir. Pese a esto, vamos a hacer este encuentro, que estará encabezado por los dos Primeros comandantes. El 12 de abril, cuando se cerró el ciclo con nosotros en Manaos Brasil, el gobierno dejó en el aire sin fecha concreta, la convocatoria a nuevos encuentros, ahora, reaparece pidiendo una reunión en Venezuela el próximo 15 de mayo. Los afanes electorales lo presionan, pero aún no está claro, qué va a ceder. Como puede ver, la lucha política es intensa y el que se resbala, paga con desprestigio, por haber tomado el camino que no era. Salir unidas ambas guerrillas ante el país, es un mensaje claro para el presidente que quede: que cada vez con más fuerza, la Cumbre y las guerrillas vamos a presionar por logra un camino para Colombia, distinto al que nos quieren imponer el imperio y la oligarquía", dice la parte final de este extenso correo enviado por alias Nacho, en el que anexa una comunicación que las Farc les hicieron llegar a los elenos explicándoles en términos generales los avances que llevaban en la mesa de La Habana hasta ese momento, en el cual se estaba discutiendo el punto sobre narcotráfico.

En otras comunicaciones posteriores los jefes del ELN cruzan una serie de opiniones en las que esencialmente deciden que mantendrán la comunicación con las Farc para verificar los



avances en La Habana y acordar los pasos que ellos deberán seguir para su propia negociación. Sin embargo, aclaran siempre que la mejor forma de presionar y acelerar su negociación es no desistir de realizar ataques a los oleoductos.

Desde que esta parte de los secretos del ELN quedó en manos de las autoridades judiciales, mucha agua ha corrido bajo el puente y las negociaciones están un poco más avanzadas que en ese entonces.

Aunque los elenos están atentos a lo que pasa con las Farc en Cuba, el contenido de los correos revela que no todos los comandantes del ELN están de acuerdo con el proceso y ven con mucho escepticismo las negociaciones. Los correos no hacen más que reafirmar que el camino de la paz con este grupo guerrillero será mucho más empedrado de lo que se piensa.

http://www.semana.com/nacion/articulo/las-cartas-secretas-del-eln/418645-3